

Feng Shui en el Hemisferio Sur

Mitos, verdades y fundamentos que no cambian



Una de las preguntas más frecuentes que surge cuando practicantes de Feng Shui viven o trabajan en el hemisferio sur es la siguiente:

"¿Debemos modificar las fórmulas tradicionales del Feng Shui cuando trabajamos en el sur o cerca del ecuador?"

Esta duda es razonable, ya que el Feng Shui clásico fue desarrollado en China, en el hemisferio norte, y se basa en la observación del entorno natural de esa región.

Sin embargo, es fundamental comprender que el Feng Shui no se basa simplemente en las condiciones climáticas o en la ubicación geográfica, sino en principios universales del Qi, que son válidos en cualquier lugar del planeta.

Vamos a profundizar en este tema para comprender qué elementos deben mantenerse y cuáles deben ser leídos con sensibilidad local.

Los fundamentos que no cambian

Los Cinco Elementos

El sistema de los Cinco Elementos (Madera, Fuego, Tierra, Metal y Agua) no requiere ninguna modificación.

Estos elementos representan tipos de energía universales, no fenómenos climáticos o geográficos. Su comportamiento es el mismo en cualquier punto del mundo

Metal → energía concentrada y precisa.

Madera → energía expansiva y ascendente.

Fuego → energía radiante y dispersa.

Tierra → energía estable y contenida.

Agua → energía fluida y adaptable.

Los nombres que usamos son solo metáforas que nos permiten entender cómo se comporta cada tipo de energía, y estas dinámicas no dependen del hemisferio en el que nos encontremos.

Yin y Yang

El principio de Yin y Yang es uno de los fundamentos más profundos y universales del Feng Shui.

Se trata de la relación entre opuestos complementarios: quietud y movimiento, oscuridad y luz, contracción y expansión.

En Feng Shui, se usa especialmente para describir la interacción entre formas estáticas y dinámicas en el entorno.

Un error común es pensar que montaña es Yang y agua es Yin porque la montaña es fuerte y el agua es blanda.

En realidad, en Feng Shui nos referimos al movimiento:

- Montaña → Yin, porque es inmóvil.
- Agua → Yang, porque está en constante movimiento.

Este principio no se modifica ni necesita reinterpretarse en el hemisferio sur.

El Ba Gua y su aplicación

El Hou Tian Ba Gua (Ba Gua del Cielo Posterior), desarrollado por el Rey Wen, refleja cómo se organiza el Qi en el mundo manifestado.

Si bien es cierto que el Rey Wen asignó los trigramas y elementos en el Ba Gua tomando en cuenta la geografía y el clima de China, el Ba Gua no es un simple mapa climático.

Por ejemplo:

- El Sur fue asociado al Fuego porque el calor proviene del sur en China.
- El Este fue asociado al Trueno y al Viento, vinculado al crecimiento vegetal.
- El Oeste se asoció con el Metal, relacionado con los minerales.
- El Norte fue asignado al Agua, reflejando el frío y la acumulación de agua en forma de hielo.

En el hemisferio sur, este patrón climático es opuesto: el calor viene del norte, el sur es frío (Antártida).

¿Debería entonces cambiarse el Ba Gua?

No.

El Ba Gua es mucho más que un reflejo del clima local. Es un mapa simbólico del Qi y un sistema de organización energética.

Si lo tratáramos como un mapa climático, tendríamos infinitos Ba Guas distintos para cada región, lo cual no tendría sentido.

Lo que sí cambia es la lectura de las formas del entorno (montañas, vientos, corrientes de agua), pero la estructura del Ba Gua se mantiene intacta.

El Luo Shu y las Estrellas Volantes

El Luo Shu (cuadrado mágico) es el sistema que usamos para mapear la distribución de las Estrellas Volantes, que representan diferentes tipos de Qi temporal.

A veces se piensa que estas estrellas están relacionadas con la Osa Mayor, lo cual es un error.

En realidad, las Estrellas Volantes representan nueve patrones de energía que existen en el universo, y su manifestación no depende de constelaciones visibles.

El Luo Shu es un patrón universal que no necesita ser modificado.

El norte sigue siendo el norte, sin importar en qué hemisferio nos encontremos (excepto en los polos).

Por lo tanto, los cálculos de Estrellas Volantes y la estructura del Luo Shu son válidos tanto en el hemisferio norte como en el sur.

¿Qué pasa si intentamos modificar el Ba Gua?

Si se tratara al Ba Gua como un simple mapa de energía climática, sí habría que modificarlo en cada región.

Pero en Feng Shui, trabajamos sobre principios universales: el Ba Gua no se toca.

El verdadero trabajo de un profesional de Feng Shui radica en:

- Leer las formas externas y el entorno natural.
- Analizar cómo estas formas afectan la circulación del Qi.
- Aplicar correctamente el Luo Shu y las Estrellas Volantes en cada casa.

Modificar el Ba Gua alteraría la coherencia simbólica del sistema, lo cual generaría confusión y resultados inconsistentes.

Escuela de las Ocho Casas

La Escuela de las Ocho Casas (Ba Zhai) se basa en el Xian Tian Ba Gua y en los números del Luo Shu, que son principios universales.

Por lo tanto, esta escuela tampoco requiere adaptación en el hemisferio sur.

En conclusion

Es cierto que hay diferencias entre los hemisferios: vientos, corrientes oceánicas, estaciones opuestas.

Pero el Feng Shui no es una técnica basada en la meteorología, sino en el estudio del Qi y su interacción con las formas.

Las fórmulas (Luo Shu, Estrellas Volantes, Xian Tian y Hou Tian Ba Gua, Yin-Yang, Cinco Elementos) no cambian.

Lo que sí debe adaptarse es la lectura de las formas externas: debemos ser sensibles al entorno real, al comportamiento de los vientos, las montañas, el flujo del agua, etc.

El Feng Shui funciona perfectamente en el hemisferio sur, siempre que el profesional tenga una comprensión clara de qué principios son universales y qué aspectos deben ser leídos con sensibilidad local.

Los antiguos maestros de Feng Shui no conocían el mundo global que hoy tenemos. Por eso es nuestra responsabilidad como practicantes modernos entender cómo aplicar estos principios con inteligencia, respeto y sentido común, en cualquier parte del mundo.